



## CIENTOS DE FAMILIAS SIGUEN EN GUATEMALA

# Reconoce AMLO pugna entre grupos criminales en Chiapas

*Los Herrera asesinaron y descuartizaron a dos pobladores de Pantelhó*

**ALONSO URRUTIA, EMIR OLIVARES Y ELIO HENRÍQUEZ**  
REPORTEROS Y CORRESPONSAL

La violencia que se registra en Chiapas tiene su origen en que "hay enfrentamientos de dos grupos en los municipios de Frontera Comalapa, Chicomuselo; ahí es donde estamos también procurando que no se den estos enfrentamientos", afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador. En referencia a la inseguridad en Chiapas, dijo que 300 familias que salieron de la entidad hacia Guatemala por esta coyuntura permanecen en ese país.

López Obrador aludió al tema en el marco de una evaluación general de la inseguridad en el país, en la que destacó que a su administración le heredaron una situación

muy compleja caracterizada por el abandono, la pobreza y la marginación. En el periodo neoliberal, argumentó, se desplomó el poder adquisitivo del salario, se incrementó la pobreza, se agravaron los niveles de desintegración familiar y a los jóvenes no se les apoyaba.

## La pacificación toma tiempo, advierte

Expuso que aunque los resultados tardan en reflejarse, la atención a las causas ha sido un factor central en la reducción de la inseguridad en el país, pues salieron de la pobreza en este sexenio 9.5 millones de personas, se redujo la desigualdad y se incrementó el salario.

En cuanto a los jóvenes, disminuyó la deserción escolar. Esto es, apuntó, "la atención a las causas. Vivir en una sociedad mejor, más

justa, ayuda a enfrentar el problema de la inseguridad y de la violencia".

En paralelo, subrayó, la reforma constitucional que permitió a las fuerzas armadas participar legalmente en acciones contra la inseguridad contribuyó a reducir los índices delictivos, porque al mismo tiempo se creó la Guardia Nacional para reforzar la presencia federal.

"Nunca se había tenido una corporación de esas dimensiones, de 130 mil elementos, pero además bien formados, capacitados, con instalaciones, con cuarteles en todo el país. Y no hay que olvidar que la Policía Federal en sus mejores momentos llegó a tener 40 mil elementos, y la mayoría eran administrativos, no operativos. La Guardia Nacional tiene 130 mil elementos operativos. Entonces, eso

ha ayudado muchísimo", añadió.

En este contexto, integrantes del grupo criminal llamado *Los Herrera*, que opera en Pantelhó y Chenalhó, Chiapas, asesinaron a dos pobladores del primer municipio y luego "hicieron pedazos sus cuerpos", denunciaron habitantes.

Explicaron que el miércoles a las 8:30 de la mañana "empezaron a atacar los Herrera, disparando contra la población de la comunidad de San José Buena Vista Tercero", de Pantelhó.

"Los dos hombres, identificados como José y Manuel, originarios de la localidad de El Roblar Chixontic, fueron a ver su milpa y cuando regresaron los atacaron a balazos; luego los arrastraron, les cortaron las manos, el cuello y les sacaron el corazón. Los despedazaron, como lo han hecho antes, como hacen los sicarios", afirmaron.